



**Der getreue Reiß-Gefert durch Ober- und
Nieder-Teutschland**

Beer, Johann Christoph

Nürnberg, [ca. 1690]

Vesoul.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-75212](https://nbn-resolving.de/urn:nbn:de:hbz:466:1-75212)

Vers.

VErs ist ein Dorff / anderthalb Meilen
von Nazareth / an dem Fluß Angelone/
und darinn ein sehr ansehnliches Schloß/
samt einem Thiergarten / so allenthalben
mit Mauern umgeben. Nicht weit liegt da
von das Schloß Monrival / auf einem hohen
Berge / auf welchem zu oberst frisches Brun-
nen-Wasser zu finden.

Vesoul.

VEsoul ist eine aus den vornehmsten
Städten in Burgund / nicht weit vom
Städtlein Charen / und an einem Wasser
gelegen / so nicht ferne von dannen / oben
halb Sery / in die Saone / oder Ararim / fü-
let. Hat sehr starke Mauren / schön erbauet
Häuser / und einen stattlichen Weinwachs-
herum. Nach Herzog Carls von Burgund
Tod / nahmen die Franzosen Anno 1478.
diese Stadt ein. Als sie aber sich von ihnen
zu ihrem rechten Herrn gewendet / sind die
Franzosen An. 1479. wieder gekommen / und
haben die Stadt mit Accord erobert; haben
darauf die Mauren niederreissen / die Thüren
abbrechen / die Vollwerke zerstören / und die
Stadt verbrennen lassen / daß sie also gleich-
sam wie ein offnes Feld ganz erbärmlich und
verwüstet / noch im Jahr 1482. da lage.
Folgends hat sie sich / unter der Frankreich-
schen Regierung / wieder etwas erholet / ist
aber darauf Anno 1492. von des Käisers
Maximiliani I. Volk eingenommen worden
und darburch wieder an ihren Herrn kommen.

Anno

Anno 1595. hat der von Tremblecourt mit seinen Franzosen und Lothringern sie belagert / und durch Übergab bekommen. Es hat aber der Feind den Accord nicht gehalten/ sondern ist mit der Stadt so grausam umgegangen / als jemals von den allerärgsten Strassenraubern einer Stadt wiederfahren ist. Anno 1644. hat der Marschall von Touraine / Französisch- und Weinmarischer General / dieselbe eingenommen.

Uffingeu.

Uffingen / von dem gemeinen Mann Uffingen genannt / ist ein Marggräfisch-Brandenburgisch / auf Onoldsbach gehöriges Städtlein und Schloss an der Gollach / und zwei Meilen von Kitzingen gelegen.

Ufflen.

Ufflen / zugenannt Salz-Ufflen / ist ein Städtlein in der Grafschaft Sternberg/ den Herren Grafen zur Lippe / wie auch der schöne nicht weit von hinnea gelegne Marktflecken Schötmar zuständig. Es hat Ufflen sein Lager zwischen Lamgau und Herbolden/ so einen Salzbrunnen hat; dessen Wasser gesottert und verfüret wird / weil dieses Salz dem Lüneburgischen an Güte nichts / oder doch wenig nachgeben solle. Man brauet auch allhier ein gutes wüsses Bier / Brühau genannt.

Viandalen.

Viandalen ist ein Lüxemburgisches Städtlein / von ohngefehr 200. Häusern / liegt zwischen den Bergen / und sehr hohen Felsen/

RE

an